





## 2. Deskripsi Obyek Penelitian

Obyek yang menjadi kajian penelitian ini adalah keilmuan komunikasi dengan fokus pada komunikasi interpersonal yang dilakukan oleh warga area Wisata Pasir Putih sebagai pengelola dalam upaya mengelola dan mengembangkan Wisata Pasir Putih Dalegan tersebut. Dalam penelitian ini memfokuskan pada bagaimana komunikasi interpersonal yang dilakukan warga area Wisata Pasir Putih Dalegan baik verbal maupun non verbal serta hambatan-hambatannya.

Dari segi komunikasi verbal misalnya, pihak pemerintah desa mengajak bicara atau memberikan himbauan kepada pedagang kaki lima terkait pentingnya mengelola wisata tersebut dan menjawab pertanyaan pedagang kaki lima ketika mendapatkan kesulitan dalam hal tertentu dan membutuhkan informasi. Dari segi komunikasi non verbal, kinesik atau gerakan tubuh meliputi kontak mata, ekspresi wajah, isyarat dan sikap tubuh dan lain sebagainya. Misalnya, menanggapi himbauan yang disampaikan oleh pemerintah desa terkait pentingnya pengelolaan wisata Pasir Putih, para pedagang kaki lima menjaga kebersihan lapak, ponten, memperbaiki keadaan lapak yang dirasa sudah tidak layak, hal itu juga merupakan komunikasi non verbal yang dilakukan oleh pedagang kaki lima dengan pemerintah desa terkait pengelolaan dan pengembangan wisata. Kemudian baik pengelola wisata yang ada di dalam area wisata maupun warga sekitar wisata tersebut bersikap ramah terhadap pengunjung atau wisatawan dan menyapa. Bersikap ramah dalam hal ini dapat diartikan dengan ekspresi wajah yang sangat





dijumpai dan mendominasi daerah ini adalah ikan deleg/kuthuk. Sedangkan tanaman-tanaman yang banyak tumbuh adalah tanaman kelapa.

Banyaknya tanaman kelapa dan sedikitnya jumlah penduduk mengakibatkan banyak sekali buah kelapa yang jatuh sebelum dipetik baik itu sudah tua maupun masih muda karena tiupan angin laut yang kencang. Buah kelapa tersebut jatuh di tanah dan rawa yang ada di sekitarnya. Pada suatu hari, seorang alim ulama' yang tidak diketahui namanya dan kemungkinan besar adalah Syeh Maulana Ishak (ayah kandung Raden Paku/Sunan Giri) berjalan di tepi rawa. Ketika itu beliau melihat peristiwa yang mengusik pikirannya. Beliau melihat ikan Deleg sedang berusaha memakan buah kelapa yang masih muda. Ini di luar kewajaran karena ikan deleg biasanya memakan ikan kecil, serangga, katak.

Untuk mengenang peristiwa yang di alaminya maka beliau memberi nama daerah tersebut adalah DALEGAN yaitu perpaduan dari kata Deleg (nama ikan) dan Degan (buah kelapa muda). Sejak itu nama Dalegan menjadi nama desa. Lurah seumur hidup yang bernama Semangun adalah kepala desa yang dermawan, karena kaya dan sangat berpengaruh gaya kehidupan di masyarakat Dalegan. Sampai tahun 1980-an keberadaan kelapa sebagai sumber inspirasi desa masih dapat ditemui dimana-mana. Namun karena adanya hama kewangwung yang berkembang maka pohon yang menjadi ciri khas desa menjadi hilang







Walaupun visi Desa Dalegan secara normatif menjadi tanggung jawab kepala Desa, namun dalam penyusunannya melibatkan segenap warga Desa Dalegan melalui rangkaian panjang diskusi-diskusi formal dan informal. Visi Desa Dalegan semakin mendapatkan bentuknya bersamaan dengan terlaksananya rangkaian kegiatan dan musyawarah yang dilakukan untuk penyusunan RPJM Desa tahun 2008-2012. Dalam momentum inilah visi Desa Dalegan yang merupakan harapan dan doa semakin mendekati dengan kenyataan yang ada di desa dan masyarakat. Kenyataan dimaksud merupakan potensi, permasalahan, maupun hambatan yang ada di desa dan masyarakatnya, yang ada pada saat ini maupun ke depan.

Bersamaan dengan penetapan RPJM Desa Dalegan dirumuskan dan ditetapkan juga Visi Desa Dalegan sebagai berikut:

**“TERWUJUDNYA DESA DALEGAN YANG DEMOKRATIS,  
ASPIRATIF DAN AGAMIS MENUJU DESA PENDIDIKAN DAN  
WISATA”**

Keberadaan Visi ini merupakan cita-cita yang akan dituju di masa mendatang oleh segenap warga Desa Dalegan. Dengan visi ini diharapkan akan terwujud masyarakat Desa Dalegan yang maju dan diharapkan juga akan terjadi inovasi pembangunan desa di dalam berbagai bidang karena:

- 1) Terwujudnya Desa Dalegan yang demokratis, melihat kuantitas penduduk Desa Dalegan nomor 2 (dua) se Kecamatan Panceng, maka perlu kiranya strategi pembangunan tanpa diskriminatif, dengan selalu mengedepankan pengambilan keputusan secara demokratis, bermusyawarah mufakat di setiap lembaga pemerintahan Desa Dalegan untuk menuju Desa Dalegan yang Demokratis.
- 2) Terwujudnya Desa Dalegan yang aspiratif, melihat kualitas Desa Dalegan yang berpotensi dan di tunjang dengan pengalaman kerja di luar negeri (Sebagai TKI), maka Pemerintah Desa Dalegan selalu mendorong dan menggali aspirasi–aspirasi warganya untuk mewujudkan cita–cita Desa Dalegan sesuai dengan visi di atas.
- 3) Terwujudnya Desa Dalegan yang agamis, kondisi riil masyarakat Desa Dalegan dalam beragama dan bertoleransi antar agama sangat tinggi, didukung dengan mayoritas penduduk Desa Dalegan 100% beragama Islam serta taat beragama, maka Pemerintah Desa Dalegan setiap kebijakan harus selalu mengawal keberadaan kondisi tersebut sekaligus sebagai benteng moral masyarakat dan syiar agama di segala media terlebih lagi menuju desa wisata yang harus kuat landasan agamanya.
- 4) Terwujudnya Desa Dalegan sebagai Desa Pendidikan, melihat keberadaan lembaga pendidikan yang ada di Desa Dalegan, baik itu formal-non formal maupun swasta-negeri. Dari sisi kuantitas





## **B. Deskripsi Data Tentang Komunikasi Interpersonal Warga Area Wisata Pasir Putih Dalegan Gresik**

Pada penelitian ini peneliti menganalisis data-data yang di peroleh melalui wawancara, observasi dan dokumentasi mengenai komunikasi interpersonal warga area Wisata Pasir Putih Dalegan.

Dalam deskripsi data ini, peneliti memaparkan data di antaranya, hasil wawancara serta observasi dengan sejumlah informan yang telah ditetapkan sebelumnya untuk mengetahui komunikasi interpersonal warga area Wisata Pasir Putih Dalegan secara deskripsi atau pemaparan secara detail dan mendalam. Dari situlah nantinya akan di tarik garis menuju komunikasi interpersonal warga area Wisata Pasir Putih Dalegan baik verbal maupun non verbal.

Wisata Pasir Putih atau yang biasa disebut dengan WPP adalah salah satu tempat wisata yang berada di Gresik, tepatnya di Desa Dalegan. Wisata tersebut dibuka pada tahun 2010 dan dikelola oleh Pemerintah Desa Dalegan sendiri. Wisata yang semakin berkembang dan terkenal ini ditandai dengan meningkatnya pengunjung di setiap tahunnya. Pada tahun 2016 jumlah tiket yang terjual seluruhnya ada 571.685 tiket, dengan kategori dewasa 327.025 tiket, anak-anak 76.539 tiket, motor 63.015 tiket, mobil 21.235 tiket, bus/truk 494 tiket, stiker kecil 61.711 tiket dan stiker besar 21.666 tiket. Selain itu, keadaan lokasi wisata yang semakin lengkap juga menandakan perkembangan yang semakin baik.

Salah satu faktor yang mempengaruhi perkembangan wisata adalah komunikasi interpersonal yang dilakukan oleh warga area wisata atau pengelola

wisata tersebut, baik yang dilakukan oleh pemerintah desa, pemerintah desa dengan pedagang kaki lima, maupun pemerintah desa dengan warga sekitar. Karena dengan komunikasi yang efektif, adanya persamaan persepsi, minimnya kesalahpahaman atau salah persepsi diantara warga pengelola akan membuat wisata semakin berkembang, wisatawan merasa nyaman sehingga merekomendasikan kepada teman atau kerabat dan pengunjung akan semakin bertambah setiap harinya. Contohnya saja ketika koordinasi oleh pemerintah desa dengan satgas dan pedagang kaki lima, pemerintah desa akan memberikan anjuran atau *briefing* kepada satgas dan pedagang kaki lima yang ada di lokasi Wisata Pasir Putih agar tepat dalam menjalankan tugasnya, bagaimana menyambut dan melayani wisatawan dengan baik, bagaimana menyikapi hal tidak baik yang terjadi misalnya buang sampah sembarangan dan aturan-aturan lain yang ada pada wisata tersebut.

### **1. Komunikasi Sesama Pemerintah Desa**

Peneliti menemukan beberapa data lapangan yang menunjukkan adanya beberapa proses komunikasi yang terjadi antara warga area Wisata Pasir Putih Dalegan. Ketika peneliti menanyakan kepada informan bagaimana komunikasi antara sesama pemerintah desa, pemerintah desa dengan pedagang kaki lima dan pemerintah desa dengan warga setempat maka peneliti mendapatkan jawaban atas apa yang peneliti tanyakan. Bapak Gatot menjelaskan kepada peneliti bahwa komunikasi yang dilakukan oleh para pemerintah desa satu dengan yang lain dalam memberikan arahan atau bimbingan kepada satgas di area Wisata Pasir Putih Dalegan yakni dengan

komunikasi verbal atau langsung bicara kepada para satgas tanpa basa-basi, salah satunya adalah ketika pemerintah desa menjelaskan bahwa sambutan dan pelayanan yang diberikan oleh para satgas yang bertugas di area wisata sangat penting bagi kepuasan wisatawan yang berkunjung. Dan untuk memenuhi kebutuhan para wisatawan tersebut maka para satgas dianjurkan untuk melakukan hal-hal yang dirasa bisa membuat para wisatawan merasa nyaman, kebutuhannya terpenuhi dan pada akhirnya berkeinginan untuk kembali berkunjung di kesempatan selanjutnya. Selain itu rapat juga dilakukan setiap menjelang hari-hari besar atau *event-event* tertentu. Akan tetapi, setiap bulan atau setiap minggu bahkan setiap hari komunikasi antara pemerintah desa dengan satgas selalu ada. Pemerintah desa selalu memantau kondisi keadaan wisata terkait dengan pedagang, tempat, para satgas, keluhan wisatawan dan lain sebagainya. Adapun kebersihan tempat dan alat-alat yang digunakan oleh para satgas juga diperhatikan oleh perangkat desa. Seperti yang diungkapkan oleh Bapak Gatot:

“kalo yang itu otomatis satgas yang ada di wisata selalu memberikan kita masukan keterkaitannya dengan keluhan-keluhan wisatawan, dan juga mungkin ada beberapa keinginan-keinginan wisatawan, termasuk terakhir kemaren kita buat *icon* putri duyung dan lain-lain itu. Laah itu merupakan salah satu usulan dari wisatawan dan memang istilahnya harus ada kordinasi jadi memang temen-temen satgas itu adalah kepanjangan tangan dari perangkat desa.”

“untungnya saja para satgas itu semuanya nurut, tidak ada yang malas ketika menjalankan tugas dan kewajiban mereka. Ketika dari pihak perangkat desa memberikan arahan atau himbauan apapun, misalnya saja ketika suatu hari saya terjun ke wisata sana dan bertemu dengan salah satu petugas satgas yang wah bisa dibilang penampilannya kurang rapi, rambutnya panjang berantakan gitulah. Kemudian saya hampiri, saya ingatkan besok rambutnya dipotong pak, gak enak

















koordinasi atau komunikasi antar pengelola seperti ini, karena tanpa koordinasi yang bagus, tanpa komunikasi wisata ini tidak akan terkelola dengan baik, tidak teratur dan *semrawut amburadul* dan wisatawan semakin lama semakin berkurang pada akhirnya.”)

Jadi komunikasi yang dilakukan antara pemerintah desa dengan pedagang tidak hanya dengan kata-kata secara langsung akan tetapi juga melalui media yaitu surat edaran. Hal tersebut akan membuat proses penyampaian informasi semakin baik karena tidak hanya menggunakan kata-kata akan tetapi juga menggunakan media.

Para pedagang kaki lima juga menganggap bahwa komunikasi yang dilakukan oleh para pengelola wisata sangatlah penting, karena dengan komunikasi yang baik diantara para pengelola dan juga warga sekitar maka proses pengelolaan wisata dan upaya mengembangkan wisata bersama-sama akan terlaksana dengan mudah.

Perangkat desa juga melakukan regulasi bagi para pedagang kaki lima yang berjualan di area Wisata Pasir Putih Dalegan. Setiap tahunnya, para pedagang kaki lima bergantian dengan tujuan agar semua warga desa bisa merasakan hasil dari pantai tersebut sebagai destinasi wisata yang juga sebagai lahan penghidupan bagi warga sekitar. Selain itu juga bertujuan untuk mencegah adanya *miss communicatin* atau kecemburuan sosial diantara sesama warga. Upaya tersebut dilakukan oleh perangkat desa agar komunikasi yang terjadi diantara pemerintah desa maupun dengan pedagang kaki lima dan warga yang sekitar tetap baik dan semakin baik.

















